
Berichte der Deutschen Chemischen Gesellschaft. 
1925, Nr. 6. - Abtdmg A (V-WII&.II~I) - 10. Juni. 

Generalversammlung vom 29. April 1925. 
Yorsitzender : Hr. R. W i 11 s t a t  t e r , Pdsident. 

Der Vorsitzende eroffnet die Generalversammlung urn 5y4 Uhr mit 
folgenden Worten : 

,,Die Einberufung unserer heutigen Generalversammlung ist statuten- 
g e m a  im Heft Nr. 3 unserer ,,Berichte" vom 11. Marz erfolgt, also uber 
4 Wochen vor dem Tage der Versammlung. Die Unterlagen fur die Beratungen 
sind zur namlichen Zeit veroffentlicht worden, die Tagesordnung, der von 
Hrn. Geheimrat Prof. R. P s c ho r r , unserem geschiiftsfiihrenden Vize- 
prasidenten, erstattete Geschiiftsbericht des Vorstandes iiber das Jahr 1924, 
die Bilanz fur 1924 und dievorschlage des Vorstands fur dievorstands- 
Erganzungswahlen. Ich begriiBe die anwesenden stimmberechtigten Mit- 
glieder der Gesellschaft, besonders die von auswarts erschienenew. 

Zum ersten Punkt der Tagesordnung habe ich Ihnen uber das abgelaufene 
Arbeitsjahr, das 57. unserer Gesellschaft, zu berichten. Die Entwicklung 
der Gesellschaft war: eine erfreuliche und unsere literarischen Unternehmungen 
haben grof3e Fortschritte gemacht, nachdem wir dank der unvergeglichen 
Hilfe der Adolf-Baeyer-Gesellschaft zur Forderung der chemischen Literatur 
die Schwierigkeiten der Inflationszeit gliicklich uberwunden hatten. 

Die neue Mitgliederliste vom Februar dieses Jahres weist einen Bestand 
von 5087Mitgliedern auf, davon 7 Ehretimitglieder und 379 imI,aufedes Jahres 
neu vorgeschlagene aderozdentliche Mitglieder. Die Zahl ist etwas niedriger 
als im Vorjahr, sie muf3te infolge der Streichung einer Anzahl von Inflations- 
Xitgliedern, von denen keine Beitrage zu erlangen waren, zuriickgehen. 

Unsere ,,Berichte" haben gems den Gedanken, die mein Amtsvorganger, 
Hr. Geheimrat Haber ,  vor einem Jahre entwickelte, eine wichtige. Veran- 
derung, namlich eine Erweiterung ihres Rahmens erfahren. Die Berichte 
sollen nicht, was sie zu werden drohten, eine organisch-chemische Spezial- 
zeitschrift sein, vielmehr solle? in ihnen alle Gebiete der gesamten Chemie 
mit gleichen Rechten gepflegt werden, die anorganische und die allgemeine 
wie die organische Chemie, die physikalische und die Kolloidchemie wie die 
physiologische Chemie. Dadurch soll den Anforderungen der Wissenschafts- 
pflege und den Interessen unserer Mitglieder an den Hochschulen und in der 
Industrie besser gedient werden. 

Demgema und um die wenig beliebte Publikations-Kommission ent- 
behrlich zu machen, hat sich das Redaktionskollegium durch Zutritt der 
HHrn. Haber: Neuberg, Schlenk (als Delegierter des Vorstands fur die 
Angelegenheiten der ,,Berichte"), Volmer und Wil ls ta t ter  erweitert, 
wahrend freilich die Hauptarbeit wie fruher auf den Schultern der HHrn. 
Hofmann und Pschorr und unserer technischen Redakteure ruht. Es ist 
unsere Absicht, die ,,Berichte" wieder zu einer fur jeden wissenschaftlich 
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arbeitenden oder wissenschaftlich interessierten Chemiker unentbehrlichen 
Zeitschrift zu gestalten, worin der FortNhritt im gafizen Bereich der Chemie 
zur Geltung kommt. Da die ,,Berichte" tunlichst rasche Veroffentlichung 
der Arbeiten anstreben und daher in der Hauptsache kiirzere Arbeiten bringen 
sollen, so wird kein Wettbewerb mit den zahlreichen, unentbehrlichen Spezial- 
zeitschriften und mit den fur umfangreiche Arbeiten bestimmten Zeitschriften 
eintreten. Das Ziel, das meinem Freunde Haber  vorschwebte, ist freilich 
nicht so leicht zu erreichen wie vor Jahrzehnten. Denn der Fortschritt unserer 
Wissenschaft spiegelt sich nicht mehr in gleichem Ma13e wie friiher in. den 
kurzen Arbeiten. Nicht. nur das Tempo, in dem die ,,Berichte" erscheinen, 
ist leider noch nicht gteich wie friiher, auch das Tempo, in dem wichtige 
Arbeiten geschrieben werden, hat sich nach der Ansicht vieler Beoba chter 
gegen friiher verlangsamt. 

Die neue Organisation und Redaktion des Jentralblat ts"  hat sich 
bewahrt ; im Zentralblatt-Register sind unter dankenswerter I,eitung des 
Hrn. Geheimrat Marckwald Verbesserungen eingefiihrt worden. 

Das V. Generalregister (1917 -21) des Zentralblatts ist ausgegeben 
worden, und vom S telzne rschen Literatur-Register der Organischen Chemie 
ist nun der V. Band, der die Jahre 1919-z1 umfaflt, in den Druck gekommen. 

Vom Beilstein ist der VI. Band erschienen, die Ausgabe des VII. 
steht nahe bevor, und der VIII. ist im Druck, um ebenfalls noch in d' ieSem 
Jahre zu erscheinen. 

Zu unseren groflen literarischen Unternehmungen ' ist als eine wichtige 
neue die Bearbeitung des von der Gesellschaft iibernommenen Gm elin schen 
Handbuches der Anorganischen Chemie hinzugekommen, und es sind dank 
cler Unterstutzung seitens der B aeyer-Gesellschaft und dank Hrn. Prof.. 
R. J. Meyers tatkraftiger Leitung zwei Rande ausgegeben, zu denen schon 
im Laufe dieses Sommers zwei weitere hinzukommen sollen. 

Nach dem Tode unseres unvergefilichen Paul  Jacobson hat die Gesell- 
schaft die Sorge fur die Vervollstandigung des ausgezeichneten Lehrbuches 
von Meyer- Jacobson iibernommen und einer Komrnission ubertragen. 
Es ist dieser gelungen, fur die noch fehlenden 7 Gruppen der ,,Naturstoffe" 
Bearbeiter zu finden, die HHrn. Bergmann, H. Fischer,  Freudenberg, 
HeS,  Fr. Mayer, Waldschmidt-Leitz,  Weitz. 

Es ist Brauch gewarden, in der Prasidenten-Anspracbe in kurzen Worten 
unserer internationalen Beziehungen zu gedenken. Ihre Besserung hat wieder 
Fortschritte gemacht, langsame Fortschritte. In  erfreulicher Weise mehren 
sich die zu uns dringenden Stimmen der Einsicht, der Gerechtigkeit und der 
Versohnlichkeit, denen es indessen noch versagt ist, bestimmenden EinfluB 
zu gewinnen. Im siebenten Jahre nach dern Kriegsende sind die deutschen 
Chemiker vom Zusammenarbeiten und von den Zusammenkiinften mit den 
Gelehrten und den wissenschaftlichen Gesellschaften der Entente-Lander' 
noch ferngehalten. Es gibt also auf dem Gebiete der Cheniie noch nicht wieder 
ein Zusammenwirken, das international genannt werden kann. Die Aus- 
schliel3ung der deutschen Cheniiker von der friiher internationalen Atom- 
gewichts-Kommission hat die Einsetzung einer deutschen Atomgewichts- 
Kommission zur Folge gehabt, von deren erfolgreicher Arbeit wir mit Genug- 
tuung und Freude aus dem fiinften Berichte im Januarhefte Kenntnis er- 
hielten. Die Fernhaltung der deutschen Chemiker von den interalliierten 
Konferenzen fur chemische Nomenklatur hat unsere Gesellschaft im vorigen 
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Jahre veranlafit, eine in zwei Abteilungen arbeitende Kommission fur chemische 
Nomenklatur einzusetzen, in der deatsch und asterreichische Fachgenossen 
zusammenwirken. Die Arbeit der anorganischn Abteilung unter dem Vor- 
sitz des Hrn. Prof. R. J. Meyer frat in einer graeren Zahl wichtiger Punkte 
schon abschtiebde Ergebnisse g&eitigt. Fiir die literarischen Unterneh- 
mungen unserer Gesellschaft werden die Beschlusse unserer Nomenklatur- 
Kommission maBgebend sein. 

Als ein Zeichen fur die herannaliende Wiederkehr guter Beziehungen 
darf ich betrachten, dal3 in all diesen Jahren seit Kriegsende jungere Forscher 
aus den alliierten &andern in ansehnlicher Zahl, ohne erst nach Wiederad- 
nahme internationaler Beziehungen zu fragen, sich um Aufnahme in deutsche 
Hochschul-Laboratorien beworben haben. So weit die ungemein storende 
ifberfiillung unserer Institute in der Nachkriegszeit es zugelassen hat, sind 
auch in der Tat viele Angehorige der Nationen, die mit uns im Kriege ge- 
standen, wieder wie vordem als unsere Schiiler zugelassen worden. Ein beson- 
deres Verdienst erwirbt sich der International Education Board, indem er 
einen gegenseitigen Austausch junger Forscher von &and zu Land unterstutzt . 

Wenn wir in dieser Zeit scharfen internationalen Wettbewerbs unseren 
Anteil an der Weltleistung in der Chemie betrachten, wovon Hr. Haber  
im Vorjahre in beherzigenswerten Worten sprach, so wollen wir nicht nach 
den Verhaltnissen einiger weniger Jahre und ganz besonders ungiinstiger 
urteilen, und wir wollen auch nie dieLeistung unseresLandes allein derjenigen 
aller iibrigen groSen Lander zusammen gegeniiber stellen. Unsere Hoffnung 
fur die kiinftige Bliite der Chemie in Deutschland beruht anf dem nicht ver- 
siegenden Idealismus unserer jungen Schiiler, die in groBer, freilich in zu 
grof3er Zahl an die Hochschulen nachstromen und von da in die Betriebe 
nachzuriicken bereit sind. Diese Betrachtung mahnt mich an eine schwere 
Sorge, die auf mir lastet und wohl auf vielen unter uns, die Sorge um die grofje 
Zahl junger Chemiker, die sich gegenwartig nach beendetem Hochschul- 
studium vergebens um Anstellung in der Industrie bemiihen. Gin warmherziger 
Aufruf des Hrn. Dr. Kar l  Goldschmidt, Aufsichtsratvorsitzenden der 
Th. Goldschmidt A.-G., hat vor einigen Tagen die Aufmerksamkeit weiter 
Kreise auf diese so ernste Frage gelenkt. Sein beachtenswerter Vorschlag 
zielt dahin, in viele Industrien und Betriebe, in denen, ohne dafj sie eigentlich 
zu den chemischen zu zahlen sind, doch chemische Beziehungen eine Haupt- 
rolle spielen, die befruchtende Arbeit des Chemikers einzufiihren. Diese 
wichtige, wenn auch nicht eben rasch durchfiihrbare Anregung macht eine 
andere, raschere Hilfe nicht unnotig. Viele grol3e Werke unserer chemischen 
Industrie haben sich in der letzten Zeit unter dem Drucke der Markt-Einengung 
zu Einsparungen genlitigt gesehen und haben, w a n  nicht die Zahl ihrer 
Chemiker vermindert, so doch Neuanstellungen vermieden. Aber niemand 
von uns wird den Chemiker in unserer Industrie fur Luxus halten, woran 
man in schlechten Zeiten sparen SOU. Ich richte eineii lebhaften Ape11 an die 
weitblickende Binsicht unserer Industriellen, die Zahl der Chemiker zu ver- 
mehren, nicht o b w o h l  die Lage der chemischen Industrie eine schwierigere 
ist als friiher, sondern wei l  sie eine schwierigere ist. , 

Lassen Sie mich schliel3lich der frohen und der traurigen Ereignisse des 
abgelaufenen Jahres gedenken. 

Am 25. Mai vorigen Jahres hat unsere Gesellschaft, vertreten durch 
Hrn. Elbs, am xoo-jahrigen Jubilaum der Ernennung Justus  von Liebigs 
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zum Professor in Gi&en teilgenommen. Gerade in den letzten Tagen, un- 
mittelbar vor der Eroffnung des Deutschen Mweums, hat nun in Miinchen 
Prof. Theodor Georgii seine Liebig-Biiste vollendet, d i ~  alsbald in der 
Walhalla bei Regensburg Aufstellung finden wird. Die Anregung, die Hr. 
v o n Mart i u s in einem seiner letzten I,e%ensj ahre gegeben, als er gemeinsam 
mit einigen,Freunden die Mittel fur die Buste zur Verfugung stellte, ist nun 
verwirklicht. Die Biiste ist ein Meisterwerk. Liebigs Begeisterung paart 
sich darin mit Goet hescher Abgekliirtheit und Weisheit i). 

Unsere Gesellschaft hat, vertreten durch Hrn. P. W alden, am 25. Oktober 
1925 in Amsterdam an der Festsitzung anlaBlich des 50-jiihrigen Jubilaums der 
Stereochemie teilgenommen, und sie hat kurz danach selbst eine wurdige 
Feier veranstaltet, bei der Hr. Wirkl. Staatsrat W alden durch einen grol3en 
Vortrag uber die Entwicklung der Stereochemie erfreut hat. Der ungewohn- 
liche Beifall, den der Vortrag gefunden, weckte den Wunsch, ihn auch den 
auswartigen Mitgliedern der Gesellschaft zu bieten. Hr. Walden war liebens- 
wiirdig und aufopfernd genug, ihn in Munchen, Karlsruhe, Freiburg und 
Frankfurt a. M. vor dankbaren Horerkreisen zu wiederholen. 

Ferner hat unsere Gesellschaft eine Einladung zur Hundertj ahresfeier 
des Franklin-Instituts angenommen, und Hr. Haber  hat uns bei der Feier 
in Philadelphia vertreten. Bei der Feier des 125-jahrigen Bestehens der 
Technischen Hochschule Berlin-Charlottenburg wurde die Gesellschaft 
durch Hrn. P scho r r ,  bei dem Ioo-jahrigen Jubilaum des Physikalischen 
Vereins in Frankfurt durch den Generalsekretar Hrn. Lepsius, beim 50- 
jahrigen Jubilaum des Instituts fur Garungsgewerbe durch Hrn. Mylius, 
bei der Achtzigjahresfeier der Physikalischen Gesellschaft durch Hrn. B oden- 
s te in  vertreten. Die Gesellschaft hat auch Gelegenheit gehabt, einigen 
jhrer treuesten und opferwilligsten Mitglieder Gluckwunsche darzubringen, 
sie hat Hrn. Mylius zum 70. Geburtstag, Hrn. Marckwald zum 60. Ge- 
burtstag gratuliert, auch Hrn. Nernst  zum 60. Geburtstag, Hrn. Hofrat 
Willgerodt zum goldenen Doktorjubilaum und Hrn. Geheimrat B r e d t  
zum 70. Geburtstag. 

Die historische Sammlung ist durch eine von Hrn. Geheimrat Duisberg 
gestiftete Medaille mit seinem Bildnis bereichert worden. 

Auch haben wir leider den Tod einer groaen Zahl von Fachgenossen 
zu beklagen; wir verloren Manner wie C. Engler ,  J. Herzig, W. Korner  
(Ehrenmitglied). Eine vollstandige Liste der Toten wird dem Bericht iiber 
diese Sitzung angefugt. Ich bitte Sie, das Andenken der Dahingeschiedenen 
durch Erheben von den Sitzen zu ehren. 

Falls zum Geschaftsbericht des Vorstandes das Wort nicht gewiinscht 
wird, .gehen wir zum zweiten Punkt unserer Tagesordnung, der Abnahme 
der  Jahresrechnung 1924, uber, und ich bitte den Hrn. Generalsekretar 
um eine kurze Erlauterung." 

Nachdem Hr. B. Lepsius den RechnungsabschluB erlautert hat, findet 
die von den Revisoren geprufte, vom Vorstand unterzeichnete Jahresrechnung 
fur 1924 die einstimmige Billigung der Versammlung. Der Vorsitzende 
dankt den Kassenrevisoren HHrn. Elkan ,  Pr inz und Sauer ,  die von 
der Versammlung fur die neue Amtsperiode einstimmig wiedergewahlt werden. 

Hierauf geht die Versammlung zu Punkt I11 d.er Tagesordnung, den 
Vo rs  t a n  d s  -Erg anzun g s w a hlen uber. Als Stimmzahler fungieren die 

1) Ein Bild der Biiste ist diesem Hefte beigefiigt. 
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HHrn. G. Bri l lant ,  F. Hohn,  K. I lberg und B. Raecke. Aus der Prasenz- 
liste geht hervor, dai3 79 stimmfahige ordentliche Mitglieder anwesend sind. 

Die Versammlung w a t  durch Zuruf zum einheimischen bzw. 
auswartigen Vizeprasidenten die HHrn. W. Marckwald bzw. 
F. Raschig (budwigshafen a. Rh.), zum Schriftf i ihrer bzw. stellvert?. 
Schrif t f i ihrer  die HHrn. F. Mylius bzw. H. Thorns und zum Biblio- 
thekar  Hrn. A. Rosenheim. 

Mittels Stimmzettel werden gewahlt zu ein heimis c hen Aussc huB - 
mitgliedern die HHrn. F. Paneth ,  W. Traube und M. Volmer. 

Gleichfalls mittels Stimmzettel wahlt die Versammlung zu a u s w a r t  i g e n 
AusschuBmitgliedern die HHrn. R. Pummerer (Erlangen), E. S p a t h  
(Wien), H. Rupe @asel), H. v. Euler  (Stockholm) und P. Duden (Hochst 
a. M,). 

Die Amtsdauer samtlicher Neugewahlten wahrt vom I. Juni 1925 bis 
31. Mai 1927. 

NachVollzug der Wahlen ergibt sich, d d  derVorstand fur die Zeit 
vom I. Juni 1925 bis zum 31. Mai 1926 die folgende Zusammensetzung hat: 

Prasident : 
R. Willstatter.  
Vizepribidenten : 
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M. Bodenstein. W. Marckwald. 
H. Wieland. F. Raschig. 
Ehemdige Prasidenten und Vizeprasidenten 

(welche gemiil3 3 11, Absatz 3, der Satzungen dauernd die Rechte 
eines Vorstandsmitgliede s behalten) : 

R, Anschiitz. I,. Gans. W. Ostwald. 
K. v. Auwers. C. Graebe. R. Pschorr. 
A. Bernthsen. F. Haber.  W. Schlenk. 
C. Bosch. 0. Hahn. A. Stock. 
H. Bunte. A. Hantzsch. 0. Wallach. 
J.,. Claisen. K. A. Hofmann. A. v. Weinberg. 
Th. Curtius. B. Lepsius. H. Wichelhaus. 
C. Duisberg. W. Nernst. Th. Zincke. 
0. Fischer. 

Schriftfuhrer : 
F. l\izylius. 

Stellvertretende Schriftfiihrer : 
H. Leuchs. H. Thorns. 

Schatzmeister : Bibliothekar : 
F. Oppenheim. A. Rosenheim. 

AusschuB-Mitglieder : 
Einheimische : Auswartige: 

M. Duttenhofer.  M. Bergmann. P. Duden. 
H. Pringsheim. W. Biltz. H. v. Euler. 
E. Tiede. B. Heymann. R. Pummerer. 
F. Paneth.  F. Pregl. H. Rupe. 
W. Traube. P. W alden. E. Spath.  
M. Volmer. 
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Beziiglich des Amtes ekes Schriftfiihrers, das durch die Wahl des Hrn. 
W. 31 a r c  k w  a 1 d zum einheim. Vizeprhsidenten frei geworden ist, mu13 der 
Vorstand sich im Sinne von 3 12, vorletztem -4bsatz, der Satzungen durch 
Kaoptation erganzen. 

Hr. Leps ius  macht noch die Mitteilung, daS sich die fiir die nunmehr 
60 im Hofmannhause tgtigen Beamten und Jlitarbeiter der Gesellschaft 
geschaffene iiberaus zweckmiil3ige Einrichtung eines Xittagstisches im Hause, 
von der besonders die unserheirateten Damen und Herren gern Gebrauch 
machen, sehr bewahrt hat. 

Nachdem der Vorsitzende noch allen im Dienste der Gesellschaft Be- 
schaftigten, den ehrenamtlich tatigen Herren und den Beamten der Gesell- 
schaft, den herzlichen Dank des Vorstandes fur ihre hingebende und erfolg- 
reiche Mitarbeit ausgesprochen hat, schliel3t er die 1-ersammlung um 6lI4 Uhr. 

Der Vorsitzende : 
R. Wi l l s t a t t e r .  

Der Schriftfiihrer: 
F. Mylius. 

D ie  T o t e n  a u s  dem J a h r e  1924125 
(abgeschlossen am 29. April 1925). 

A r h e i d t ,  Dr. Rich., LudwigshafenlRh.; B a a d e ,  M., Bln.-Steglitz; B a r t ,  Dr. H., 
Heidelberg; R e r j u ,  Dr. G., Zehlendorf; Bresser ,  Eduard, Bln.Schoneberg; Bruner ,  
Prof. Dr. R. F., Bryn M a w ;  D i e c k m a n n ,  Prof. Dr. W., Miinchen; E l b ,  Komm.- 
Rat  Mas, Dresden; E n g l e r ,  Exz. Wirkl. Geh. Rat  Prof. Dr. C., Karlsruhe; €$scales, 
Dr. Richard, Miinchen: Geyger ,  Adolf. Barnberg; H a b e r l a n d ,  Dr. E., Riesenhurg; 
Haense l ,  Geh. KQmm-Rat, Pirna; H e f f t e r ,  Geh. Rqt Prof. Dr. A., Grunewald; 
H e r z i g ,  Prof. Dr. J., Wien; H o m o l k a ,  Dr. Benno, Frankfurt/Main; J a h n ,  Dr. C., 
Schlebusch. K o r n e r ,  Prof. Dr. W., Mailand; Ki in tze l ,  Kurt, Werder/Havel; L a n  
d n u e r ,  Dr. J., Braunschweig; L e m k e ,  Dr. G., Frankfurtmain; M o u l t o n ,  Dr. Ch. W., 
Poughkeepsie; P r e c h t ,  Prof. Dr. H., Hannover; Rose ,  G&. Med-Rat Prof. Dr. C., 
Munster; R o s e ,  Geh. Reg.-Rat Prof. Dr. F., Lippstadt; Schulz;, Werner, Greifswald; 
S t e i n i t z ,  Dr. K., Berlin; T a m b a c h ,  Dr. R., Imdwigshafen; W a g s e r ,  Prof. Dr. Jul., 
Leipzig; W i e d e r h o l d ,  Dr. Kurt, Mainkur; Zebel ,  G., Hamburg; Zmerz l lkar ,  Dr. F.. 
Deutsch-Wagram. 

Besbndere Sifiung vom 29. April 1925. 
Vorsitzender : Hr. R. W i 11s t a t t e r  , Prasident. 

Der Vorsitzende begriil3t die in grol3er Zahl Erschienenen, insbesondere 
die Vortragenden des Abends, HHrn. 0. Meyerhof und 0. W a r b u r g ,  
sowie ferner die HHrn. Wirkl. Geh. 0berreg.-Rat E. Warburg ,  Wirkl. 
Staatsrat P. Walden  (Rostock), Fr. Visser 't H o o f t  (Haarlem). 

Sodann erteilt er Hrn. 0. Meyerhof zu seinem zusammenfassenden 
Tortrage: 

, ,U b e r d e n  Z u s  amm e n h a n  g z w is c h e n  S p a1 t ung  sv o r gang  e n  
u n d  A t m u n g  i n  de r  Zelle" 

das Wort und, hieran anschlieaend, Hrn. 0. Warburg ,  der zusammen- 
fassend iiber ?as Thema: 

,,Uber E i sen ,  den  sauers tof f  - i iber t ragenden  Bks tand  t e i l  
des  Xtmungs fe rmen t s "  ! 

spricht . 




